



Con ojos latinos

Tres fotógrafos latinoamericanos de ascendencia japonesa presentan una mirada insólita de Tokio en la exposición en línea Nippon America. **CULTURA (PÁG. 16)**

Fenómeno auténtico

Chloé Zhao, directora de "Nomadland", cinta que se estrena el jueves en México, valora más ser genuina que los premios logrados. **GENTE**

FUEGO EN TEPOZTLÁN

Un incendio que inició el domingo avanza hacia El Tepozteco. Unos 150 brigadistas buscaban ayer controlar el fuego que ha consumido 50 hectáreas. **PÁGINA 2**



MARTES 13 / ABRIL / 2021 CIUDAD DE MÉXICO 46 PÁGINAS, AÑO XXVIII NÚMERO 9,963 \$ 20.00

REFORMA

C O R A Z Ó N D E M É X I C O



Con la exhibición de un ataúd y mantas que amenazan al presidente del INE, Lorenzo Córdova, y al consejero Ciro Murayama, Salgado mantiene un plantón afuera del Instituto.

Amenazan a consejeros

ÉRIKA HERNÁNDEZ Y GUADALUPE IRÍZAR

La dirigencia nacional de Morena y el aspirante a la gubernatura de Guerrero, Félix Salgado Macedonio, subieron su presión sobre los consejeros del INE. Salgado amenazó con buscar en sus casas a los consejeros que voten en contra de su candidatura y amagó directamente al titular del Instituto, Lorenzo Córdova, con protestar en su domicilio. "Si no se reivindican, los vamos a hallar a los siete, los vamos a buscar. ¿No le gustaría al pueblo de México saber dónde vive Lorenzo Córdova? Cómo está su casita de lámina negra, que cuando llueve gotea y se moja su cuerpo, cabroncito", lanzó

Salgado ante simpatizantes afuera de la sede del INE. Los consejeros electorales deben votar hoy sobre la legalidad de la candidatura de Salgado, luego de que el Tribunal Electoral federal les pidiera aclarar la gravedad de la sanción que merece por no haber reportado sus gastos de precampaña. Los morenistas fortalecieron su protesta con militantes provenientes de Guerrero, Michoacán, Edomex y la Ciudad de México. El presidente de Morena, Mario Delgado, también en el mitin callejero, dijo que si el INE inhabilita a Salgado "reventaría" la democracia. "Si el INE se sostiene es que ellos estarían reventando la democracia en México, estarían en contra del pue-

blo de México. No por un pretexto administrativo se va a sacar a alguien de la boleta, y de quién estamos hablando, de un candidato que tiene más del 50 por ciento de las preferencias, y de Michoacán, que tiene ventaja del 45 por ciento", advirtió. En su conferencia matutina, el Presidente López Obrador acusó que las autoridades electorales no han actuado con rectitud. "Ustedes saben, nosotros tememos diferencias con autoridades que todavía tienen que ver con lo electoral, diferencias que vienen de lejos, porque consideramos que no han actuado con rectitud y se han sometido a grupos de intereses creados, políticos y económicos, y lo saben bien".

Proponen en Trife acotar mayorías en el Congreso

GUADALUPE IRÍZAR

El magistrado Felipe Fuentes propuso que el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación avale el acuerdo promovido por el INE de acotar la mayoría parlamentaria que surja de la votación del 6 de junio próximo. Al difundir la propuesta de resolución sobre el tema de la sobrerrepresentación en el Congreso que deberá discutir mañana, Fuentes planteó apoyar el acuerdo adoptado por el INE el pasado 19 de marzo. Dicho acuerdo propone aplicar el concepto de "afiliación efectiva" entre los candidatos que compitan por un cargo en San Lázaro, de tal forma que una fuerza política no sobrepase el límite constitucional del 8% de sobrerrepresentación.

La iniciativa del INE busca que la fórmula de asignación de las curules por el principio de representación proporcional, una vez conocidos los resultados de la elección, se evite que un candidato registrado por un partido se incorpore a un grupo parlamentario diferente del que ganó y con eso el partido mayoritario pueda ampliar aún más su bloque de diputados. Para el INE esa mayoría es artificial y no estaría respaldada en votos. Considera que partidos encontraron, a través de las coaliciones, la manera de construir "mayorías artificiales", al "esconder" a candidatos ganadores por mayoría relativa en los partidos minoritarios de su coalición. Las reglas buscan evitar un escenario como el de 2018,

Vetaría AMLO Presupuesto

El Presidente advirtió que de perder la mayoría en el Congreso, vetaría el Presupuesto de Egresos si la oposición intenta eliminar sus programas sociales. "Para que no estén pensando que me voy a quedar con los brazos cruzados. Y es legal lo que estoy planteando", dijo ayer. Recordó que siendo Jefe de Gobierno de la CDMX la oposición intentó que se focalizara la ayuda a adultos mayores sólo a los pobres. "Ya pasó y veté el presupuesto", recordó.

donde los partidos de la coalición Morena-PT-PES obtuvieron 308 escaños de la Cámara, esto es, 61.6 por ciento del total. Sin embargo, la suma de su votación representó el 45.9%.

Irregularidades superarían mil mdp

Acecha 4T a Medina

Denuncia la UIF a ex Gobernador de NL por lavado de dinero y evasión fiscal

REFORMA / STAFF

La Unidad de Inteligencia Financiera (UIF) tiene en la mira al ex Gobernador priista Rodrigo Medina y a su familia, y ya presentó ante la Fiscalía General de la República (FGR) la primera de varias denuncias por los delitos de lavado de dinero y evasión fiscal, que podrían superar los mil millones de pesos. Según información a la que REFORMA tuvo acceso, la UIF, a cargo de Santiago Nieto, detectó una red de empresas para hacer triangulaciones millonarias, depósitos en efectivo entre cuentas bancarias y empresas fachada, inversiones en fondos extranjeros y envío de recursos a cuentas en Alemania, Suiza, Argentina y Emiratos Árabes Unidos. La autocompra de un terreno en Saltillo, la adquisición de predios de sus "compadres" para instalar la planta de Kia en Pesquería, y la adjudicación de un contrato por más de mil 600 millones de pesos para aplanar los terrenos son parte de las operaciones bajo la lupa. Además del ex Gobernador, cuyo sexenio fue del 2009 al 2015, entre los señalados están su padre, Humberto Medina Ainslie, y sus hermanos Humberto y Alejandro.

La primera denuncia presentada ante la FGR se relaciona con la venta en 92.6 millones de pesos de un terreno en Saltillo con la que el priista buscaba justificar que tenía ingresos para adquirir en el 2014 una residencia de 13.3 millones de pesos en Monterrey. Actualmente el caso -del que se dio vista al SAT y a la Fiscalía de Nuevo León- se encuentra en la Subprocuraduría Especializada en Investigación de Delitos Federales de la FGR, bajo la carpeta de investigación FED/SEIDF/UEIDFF-NL/0001266/2020. La UIF también investiga al ex Gobernador y a su fa-

EN DOS FRENTES

La UIF está actuando en dos frentes contra el ex Gobernador de NL y su familia: los denunció penalmente ante la FGR por una autocompra de un predio en Saltillo, y los investiga por la triangulación de mil mdp, que terminaron en el extranjero.

FAMILIA MEDINA



AUTOCOMPRAS 2013

La UIF denunció ante la FGR a Rodrigo Medina y a sus familiares por lavado de dinero y evasión fiscal por la autocompra de un predio de 92 millones de pesos vía su empresa Multi Terrenos en Saltillo.



TRIANGULACIÓN 2013-17

De acuerdo con la UIF, los Medina armaron una red de empresas para triangular unos mil millones de pesos, justo cuando el Estado realizaba obras para instalar la planta Kia en Pesquería.



DESTINO DEL DINERO

Los manejos y triangulaciones llevaron los recursos a destinos extranjeros como: Alemania, Suiza, Argentina y Emiratos Árabes.

milia por haber armado una red de empresas de todo tipo para triangular cerca de mil millones de pesos entre el 2013 y el 2017. Estas triangulaciones ocurrieron tras la compra de terrenos que hizo el Gobierno estatal para la instalación de la planta de Kia en Pesquería y del otorgamiento de un contrato de más de mil 600 millones de pesos para desmontar y aplanar esos predios. La UIF encontró que las empresas clave en este entramado son Inmobiliaria Galord, creada por Bernardo Castellón Gómez y Juan Manuel García Cañamar, y Proyectos Immo-

biliarios Olimpia, propiedad de Dimitri Hadjópulos. Castellón, García y Hadjópulos son amigos cercanos del ex Gobernador, señalados por algunas personas como sus compadres. La UIF también investiga a otros ex funcionarios de la Administración de Medina, como Adrián de la Garza, ex Procurador en el sexenio del priista y actual candidato a la Gubernatura del PRI-PRD, y Francisco Cienfuegos, ex coordinación de Comunicación y aspirante de la misma coalición a la Alcaldía de Monterrey.

CON INFORMACIÓN DE MIRNA RAMOS

CRECEN OFICINAS VACÍAS

La prolongada pandemia ha agravado la crisis del mercado de oficinas en la Ciudad de México:

3.2 millones de m² están vacíos según la Consultora Soliili

21% de los 11.3 millones de m² disponibles en CDMX

LOS METROS SIN INQUILINO EQUIVALEN A:

50.7 veces el Zócalo de la Ciudad de México

52.7 veces el área rentable de Torre Reforma

88 veces el área de oficinas de Torre Chapultepec Uno R 509



Alejandro Mendoza

PUDIERON EVITARSE 190 MIL MUERTOS

NATALIA VITELA

Si México hubiera tenido un manejo más eficiente del Covid, se habrían evitado todas las muertes por todas las causas en 2020, concluye un estudio del Institute for Global Health Sciences.

Señala, por ejemplo, desigualdades en el acceso a pruebas y atención médica, una gran variación en la calidad de la atención y una carga muy desigual de la enfermedad entre regiones y grupos sociales. Destaca que las proyecciones del Gobierno fueron demasiado optimistas, infundadas y llevaron a una planificación deficiente. "Una buena gobernanza

implica la formulación y aplicación de políticas en beneficio del público. Necesita de fortaleza institucional y liderazgo eficaz... a la inversa, un liderazgo deficiente e instituciones debilitadas son, obviamente, una mala combinación; desafortunadamente, México es un ejemplo de ello", establece el estudio.

PÁGINA 13

